

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION.
Madrid 6 rs. Prov. 8, Estranj. y Ultr. 20.
LAS SUSCRICIONES Y ANUNCIOS SE ADMITEN:
En la Administr. calle del Rubio, núm. 23, y
En el Pabellon de la Plaza de Santa Ana.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.
Entregando su importe en Madrid, ó envián-
dole en metálico, libranza ó sellos del correo
á la Administracion, calle del Rubio, núm. 23,
que no servirá suscripcion que no haya sido
previamente pagada.

AÑO XIV.—NÚM. 1,035 DE MADRID.

MADRID.—JUEVES 15 DE AGOSTO DE 1861.

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NÚM. 23

EDICION DE LA MAÑANA

La Gaceta de ayer no contiene ningun real decreto.

Los trabajos astronómicos verificados en el otoño último por el Observatorio de Madrid, con objeto de fijar las posiciones geográficas de algunas capitales de provincia, han merecido la aprobación de la junta general de Estadística, bajo cuya dirección se llevan á cabo. Y enterada S. M. de la parte inteligente y activa que en ellos tomó también el cuerpo de Telégrafos, ha dispuesto se den en su real nombre las gracias al director general del mismo, don José María Mathé, que tan dignamente lo representa. Al propio tiempo ordena S. M. se manifieste á este funcionario que espera continuará el Cuerpo de Telégrafos auxiliando á los astrónomos en las campañas sucesivas con el mismo celo que en la pasada, facilitándole todos los elementos disponibles para el acierto y rápido desempeño de sus tareas, considerando como preferente este servicio, y poniéndose de acuerdo para vencer las dificultades que pudieran afectar el éxito de las operaciones.

La Gaceta publica una relacion de los individuos á quienes S. M., por real orden de 1.º de agosto de 1861, concede plazas de catedráticos aspirantes á ingreso en el colegio de infantería, con expresion de las cuotas que han de satisfacer por asistencia durante su permanencia en el establecimiento.

Ha sido nombrado asesor de marina del distrito de Camarinas el licenciado en jurisprudencia D. Luciano Roa y Lema.

Por el ministerio de Marina se ha resuelto que los buques destinados á la pesca sigan despachándose en los propios términos que se hacia antes de la real orden de 29 de junio último, relativa á dotarlos de piloto.

La España Militar habia expresado el deseo de que los cuatro veteranos octogenarios de Trafalgar que conmovieron en Santona el ánimo de S. M. la Reina recieve en una pensión en vez de una gratificación. Pero en su último número dice que ha buscado la real orden de noviembre de 1859, por la cual se pensionaba á todos los que hubieran asistido como actores á aquella tremenda pero heroica batalla de nuestra armada; y entre los 185 marineros, grumetes y gente de mar pensionados, hemos tenido el gusto de leer los nombres de los cuatro veteranos, que aunque tarde como los demás, no bajarán al sepulcro sin recordar ese nacional reconocimiento de

un valor y un sufrimiento tan meritorio.

Los aficionados á los baños de mar parece que han elegido este año como punto de reunion á Lequeitio, á juzgar por el crecido número de familias distinguidas que se encuentran en aquel punto. Las diversiones propias de los baños no escasean, habiéndose formado un casino en el que se baila tres veces por semana, y al cual concurren muchas señoras. Entre las familias allí reunidas figuran las del conde de Herbias, marqués de Gauma, Uribarren, Solís, Mendieta, Arana, Campuzano y Aldama.

También es numerosa la reunion de bañistas en Cestona. Entre otras personas notables figuran las señoras de Ezpeleta, viuda de Roca de Togores, de Alegre y de Ponce de Leon, con sus lindísimas hijas: de Vitores, de Medrano, y los señores de Ezpeleta, marqués de San Isidro, conde de Villalobos, baron de Villatardi, Sanchez Toca, Suarez Monge, Maldonado y Mañanáz, Castillo y Alba, los magistrados Gutierrez y Rusio, el pianista Obejero, García, Llanos, Vitores, Eguiluz y Pastor.

Por último, de los baños medicinales de Quinto, en la provincia de Zaragoza, nos escriben que terminado el edificio de aquellos, se ha convertido en uno de los mejores de España, contándose para recreo de los bañistas con espaciosos salones de tertulia, frescas galerías, salas de billar y cuanto puede contribuir al bienestar de los concurrentes. Este año son muchos, y todos dicen que merece un voto de gracias el dueño de aquel establecimiento por haberlo sabido poner á la altura de los mejores.

De Soria escriben el 11 de agosto:

«Un suceso horrible ha tenido lugar en un pueblo de esta provincia. Don Sixto Redondo, joven cura párroco de Salduero, fué mordido por un perro hará unos ochenta dias. Parece que al principio no hizo caso de la pequeña herida, y solo formó la consiguiente opresion, cuando supo que el perro estaba rabioso. Mas de cincuenta dias habian transcurrido cuando experimentó los primeros síntomas de su tremendo mal, que ha ido en progreso, sin que ningun remedio haya alcanzado á destruirlo. Segun he oido, falleció ayer. Conociendo su triste estado, tomó por sí toda clase de precauciones, encerrándose en su habitacion en los momentos en que mas acometido se sentia, y aprovechando las horas de tranquilidad en escribir á sus amigos sendas cartas de adios, y en despedirse de sus feligreses, que han visto su desastroso fin con la mayor afliccion, pues le querian mucho por su bondad y sus virtudes, por su ilustracion y excelente

carácter, así como todas cuantas personas le trataban.»

La direccion general de contribuciones anuncia la vacante de los títulos de conde de Ejerica; conde de Empudia; marqués de los Fosos; conde de Fuentebermeja; marqués de la Gándara; marqués de Garcia Postigo; marqués de Gandiel, marqués de Gavia; marqués de Gelves, conde de Gijón y Noroña, conde de Gijena, conde de Golián, marqués de Gonvea, conde de Guerra, conde de Lavañ, conde de Lanzarote y marqués de Laula; para que los que quierian solicitarlos lo hagan al ministerio de Gracia y Justicia.

El domingo por la tarde han salido de esta corte en direccion á los baños de Trillo otras dos galeras, conduciendo pobres, á quienes la Santa Hermandad del Refugio proporciona tan interesante y costosa medicina.

Las Novedades, comentando las disposiciones dadas por el capitán general de Granada para que regresen á sus hogares cuantos por un temor infundado se encuentran alejados de ellos, ha dicho que esas medidas no pueden tener efecto, ni inspirar la necesaria confianza, cuando los pueblos recuerdan que acaba de morir en garrote D. Joaquín Narvaez, preso en su misma casa, y cuando se dedicaba tranquilamente á las faenas del campo. Pues bien, véase lo que sobre esto escriben de Loja á un periódico de oposicion: «Hace dias que está preso aquí un D. Joaquín Narvaez y Ortiz, de Iznajar, que vino á Loja capitaneando mas de doscientos hombres de dicho pueblo, que fué el primero que se sublevó con unos pocos que llevó el cabecilla Perez, y aver se sentenció su causa.» Si esto significa estar entregado pacíficamente á las faenas del campo, si nada implica el hecho de ser caudillo principal de una rebelion que en la misma correspondencia se dice que tenia por primer objeto repartirse la propiedad á razon de cinco fanegas de tierra por sublevado, no sabemos entonces cuales son los hechos punibles ante la ley y que la sociedad tiene derecho á castigar.

El telégrafo nos anuncia que la situacion de Varsovia continúa grave. El partido agitador habia dispuesto que se celebrase por medio de funciones religiosas el aniversario de la reunion de Polonia y la Lusitania. El 9 hubo iluminaciones y como tratase la fuerza pública de impedir las hubo un choque con el pueblo, del que resultaron un paisano muerto y varios presos. Para el dia 12 se preparaba otra manifestacion y á esta es á la que se refiere el telégrafo.

La municipalidad de Palma de Mallorca ha acordado la alineacion de algunos edificios en una de las calles principales de la poblacion, cuya importante me ora debe efectuarse pronto.

Dos incendios ocurrieron hace pocos dias en diferentes puntos de la isla de Mallorca, habiendo perecido en uno de ellos una niña de pocos años.

Muchos de los templos que encierra Valencia están experimentando obras de reparacion y ornato que reclamaban por su mal aspecto.

Leemos en una carta de Paris:

«El general Narvaez continúa mas aliviado, y segun dicen saldrá de aquí para los baños de Santa Agueda á primeros de setiembre, marchando despues á su nueva casa de Madrid. La política, por ahora, está muy lejos de la mente del duque de Valencia, y solo desea vivir tranquilo en su patria, segun me aseguran personas bien informadas.»

Ha principiado ya la colocacion de los rails en la primera seccion de la via férrea de Valencia á Tarragona.

El Sr. Quintana, diputado á Cortes y director general que fué de contribuciones, ha llegado á Belanzos, en cuyo punto parece que va á pasar una larga temporada al lado de su familia.

En Elvas se acaba de publicar un folleto escrito por J. A. C. de Vasconcellos con el título de «Os portugueses e a Iberia, em que se evidenciam as infelicidades que resultariam a Portugal pela fusão com Hespanha.» El autor de este escrito, que no debe confundirse con el Sr. Tereira de Vasconcellos, pues en todos conceptos seria ofender á este último afamado escritor, interpreta la historia de un modo muy parecido á la falsificacion, pone á los españoles de feroces y groseros que no hay por donde creerlos, y emplea argumentos tan serios como el que vamos á citar, para probar la inferioridad de España sobre Portugal. Haciéndose cargo de la cifra á que ascendia la deuda española en 1826, pues el pobre estadista no posee datos posteriores, se echa esta cuenta: «si en 1826 la deuda española era tan grande, la hacienda de España tiene por fuerza que dar un estallido, y es milagroso que no le haya dado ya, pues desde aquella época España ha tenido una guerra civil de siete años, ha tenido cien revueltas interiores, ha tenido una guerra extranjera, y ha tenido malos gobiernos.» Otro de los argumentos originales que el Sr. Vasconcellos emplea para probar que los portugueses son mas felices que los españoles es el de que en España no pueden los contribuyentes quemar las ad-

ministraciones de Hacienda como se hace en Portugal, por que aquí los capitales generales tienen autoridad para impedirlo y hasta facilitar á los incendiaros. Por último, decimos que el señor Vasconcellos sostiene muy serio que eso de ser España y Portugal pueblos hermanos es una paparrucha, pues España es el pueblo de Europa á quien menos se parece Portugal.

El Sultan se ocupa de su ejército de un modo especial. En la actualidad esto se deja comprender, puesto que está en vísperas de tener una guerra con el Montenegro. Así es que ha pedido á la Francia, armas, modelos, fusiles, cayones rayados, y últimamente oficiales instructores. En todas épocas los orientales no han adelantado en el progreso de la civilizacion europea, sino bajo el punto de vista militar. El buen estado y la perfecta organizacion del ejército, es la primera de las cosas que les han sorprendido, y en punto á trabajo de imitacion, no han adelantado gran cosa mas.

Una carta de Hamburgo dirigida á El Español de Ambos Mundos, dice:

«Aquí se supone que los movimientos insurreccionales estallados recientemente en Andalucía, fueron suscitados en el extranjero por enemigos de la prosperidad y autoridad creciente de España. Se ha querido dar al gobierno español ocupacion en el interior del país, á fin de paralizar su accion y el aumento de su influjo en el exterior.»

Varios súbditos ingleses han sido escandalosamente atropellados en Méjico. Uno de los guerrilleros penetró el 26 de julio en Tambaya, y atacó el domicilio del inglés Sr. Grant, que sostuvo el ataque por tres horas. La misma partida atacó sin éxito una fábrica de otro súbdito inglés establecida en Belen.

Se ha publicado en Barcelona un libro elegantemente impreso que contiene todas las composiciones que fueron premiadas en los juegos florales que se verificaron en aquella ciudad en mayo último.

Se ha establecido en Barcelona una sociedad titulada Manantial de crédito barcelonés, que tiene por objeto facilitar el descuento de los valores comerciales.

Seguen llegando noticias de nuevos incendios en el término de Córdoba que es seguramente el que en España experimenta mas desgracias de esta clase. El 9 por la mañana se prendió fuego en el monte llamado de Pandure, término de la Aldea de Trassiera, y propio del señor duque de Almodóvar. Inmediatamente acudió la guardia civil

LOS CALAVERAS DE ANTAÑO,

NOVELA ORIGINAL.

JAVIER DE MONTEPIN.

—Gracias, gracias, mi digno amigo; no esperaba menos de vos. Ahora debo deciros, que si mi proyecto altera en parte vuestras costumbres yo trataré de recompensaros. En Paris tendreis la rica biblioteca del rey, y la notable, segun dicen, fundada por el cardenal Mazarino...

—Entonces podré trabajar... exclamó el anciano trémulo de alegría.

—Mejor que aquí, sin contar que encontrareis multitud de hombres célebres, cuyo trato os halagará.

—¿Y no me separaré del señor marqués? murmuró con cierta inquietud.

—Eso dependerá de vos, dijo Hector algo cortado.

—El señor marqués sabe...

—Sí, sé que nadie os iguala en adhesion y cariño... pero... vuestro traje...

—Mi traje! Mi traje! ¿Qué tiene de particular?

—Es muy digno, mucho, para Cout-Kerjeux, amigo mio; pero en Versalles parecerá demasiado sencillo.

—Haré lo que quiera el señor marqués, exclamó el anciano lanzando un suspiro.

—Pues bien; mañana os traerán otro traje y os le pondreis en atencion á mí, ¿no es verdad? Estad tranquilo, se apresuró á añadir, tendrá

toda la gravedad que exigen vuestra edad y carácter.

—Está bien, me lo pondré, y dejaré este aquí para ponérmelo á mi vuelta, porque volveremos, ¿verdad?

—Es posible: dejadle aquí, y no temais; creo que los gusanos le respetarán.

Peritus no advirtió la sonrisa que acompañaba á estas palabras, preocupado con su cambio de vida.

—¿Cuándo dejamos el castillo, señor marqués? preguntó tímidamente...

—Pasado mañana, y viajaremos á caballo para economizar gastos. ¡Adios Peritus! ¡Voy á disponerlo todo para el viaje.

II.

LA HOSTERÍA.

Empleó Hector toda su actividad en los preparativos del viaje, y el dia designado no hubo el menor obstáculo que vencer. Con puntualidad bajó al salon, donde en breve llegó Peritus vestido con su traje nuevo, detalle que habia olvidado el marqués entre la multitud de ideas que le preocupaban, de suerte que su sorpresa se manifestó por una sonrisa placentera.

El honrado maestro, enterrado en sus largas botas y con una enorme fusta en la mano, se aproximó á Hector, á quien saludó profundamente, haciendo despues un saludo á derecha é izquierda, lo que hizo prorumpir á Hector:

—¿A quién diablos haceis todas esas reve-

rencias? Estais ensayando vuestra entrada en Versailles?

—¿A quién, á quién, balbucó Peritus; á quien ha de ser, mas que á esos dos caballeros que me devuelven mis saludos con tanta cortesía!

Hector prorumpió en una sonora carcajada, necesitando algunos minutos para recobrar su seriedad.

—¿Pero si es á vos mismo, mi buen Peritus, exclamó, á quien manifestais tal deferencia. No os reconocéis reproducido en los espejos? Peritus juntó sus manos, y solo al ver dos veces repetida su accion, exclamó:

—Es posible! ¿quién me diría que á mi edad cambiaria hasta el punto de no reconocermé?

Y fué examinando con dolorosa admiracion todas las prendas de su nuevo traje.

—Así estais mucho mejor, continuó el marqués, y aunque un poco variado es con ventaja vuestra: el traje tiene toda la dignidad que yo encargué y ahora que vuestra identidad está reconocida, vamos á comer porque nuestra primera jornada será larga.

La comida fué triste y silenciosa, y aunque Hector trató de animarla, su alegría fué poco comunicativa porque no era de buena ley. El marqués realizaba el primer deseo de su vida, pero una inquietud vaga turbaba su espíritu y no podia menos de preguntarse si su resolucion seria prudente, y si estaba sobre todo en consonancia con los últimos consejos de su padre.

Como para esquivarse á esta fatidica pregunta levantó sus ojos, que se encontraron con dos ó tres retratos de familia colgados enfrente de él y

cuya expresion le pareció mas triste y severa que de costumbre. Quiso sofocar estos pensamientos que se reproducian bajo mil distintas formas y acabó por caer en un profundo desaliento. Si Peritus hubiera sido otro hombre, hubiese adivinado el estado de su discípulo y, aprovechando la ocasion, le hubiera hecho fácilmente desistir de sus proyectos de viaje: pero el pobre Peritus no pensaba mas que en la biblioteca real, en los hombres célebres que iba á tratar y sobre todo en su traje nuevo. Poco á poco las esperanzas de Hector vencieron sus temores, y cuando llegaron á anunciar que los caballos estaban prontos, saludó con trasporte el risueño porvenir que le aguardaba.

Algunos criados anegados en llanto salieron á despedirle hasta la misma puerta del parque donde él les abrazó, asegurándoles volveria en breve y ofreciéndoles su constante proteccion. Despues de esto picó espuelas al caballo, hizo un saludo general y partió acompañado de Peritus y seguido de dos criados. Al pasar el limite de sus dominios no pudo menos de volver la cabeza una última vez para saludar la morada donde habia vivido hasta entonces honrado y dichoso: á su vista dos gruesas lágrimas rodaron por sus mejillas, pálidas de emocion, y al descubrir en medio del parque dos pequeñas cruces de mármol blanco que marcaban las sepulturas de sus padres, la sangre se agolpó á su rostro... ¡Esta fue la prueba mas cruel! Tuvo, sin embargo, valor para soportarla, y dando rienda á su caballo partió rápidamente sin contemplar lo que detrás dejaba. Cuando Hector paró su caballo todo habia

del pueblo de las Ermitas, el alcalde, guardas y vecinos del pueblo, y luego...

La compañía de fusileros de Valencia acaba de capturar a cinco bandidos, que cometieron el siguiente crimen...

Dicen de Arévalo con fecha del 10 que una fuerte tormenta destruyó hace pocos días la cosecha de algunos pueblos inmediatos...

Parte de los artistas del Circo de Price dieron el domingo último una función en la plaza de toros de Valencia...

El 10 fondeó en la bahía de Málaga la fragata de nuestra marina de guerra Ferrolana...

La plana mayor del regimiento de Soria llegó el 10 a Málaga procedente de Sevilla.

Dice La Crónica de Córdoba, a cuyo periódico dejamos la responsabilidad de la certeza de esta noticia: «Es altamente escandaloso que una ciudad como Lucena...»

El calor se siente en la mayor parte de las provincias con una fuerza extraordinaria...

El rey de Suecia, dice una carta de París fecha del 9, sigue visitando la población...

En París se asegura que el emperador que había dado ya a la imprenta la primera parte de su historia de César...

Hemos oído asegurar, dice La Opinión de Valencia, que el sábado, al llegar al muelle las fuerzas de los regimientos de Gerona y Bailén...

El lunes salieron de Valladolid, con dirección a Palencia, dos compañías del batallón de Navarra...

Varios miembros del Congreso de Washington asistían en clase de aficionados a la batalla de Manassas...

Hablando el corresponsal que tiene en Madrid el Diario de Barcelona de la defensa del Sr. Madoz...

misterio para nadie que en este punto se ha obrado una gran reacción en el seno del antiguo bando progresista...

Es de creer que en la próxima legislatura aparecerá, si Dios no lo remedia, mas pronunciada la disidencia entre el diputado por Barcelona...

Una comisión de voluntarios catalanes se dispone a venir a Madrid para poner en manos de los generales Prim y Ros de Olano las coronas que les dedican aquellos valientes hijos de Cataluña...

En el mes último fueron capturados por la Guardia civil de la provincia de Valencia 222 delinquentes.

Dicen de Barcelona que se espera allí al batallón de cazadores de Llerena que debe trasladarse desde Tetuan...

Parece que la autoridad entiende en una cuestión habida en Meneada entre los regantes sobre posesión de aguas...

S. M. la reina Cristina llegó a Folkestone el miércoles a las tres y media de la tarde...

A la fecha del 27 el general McClean había llegado a Washington para tomar el mando del ejército federal...

En Nueva-York ha habido una reunión de mas de 2.000 artesanos, privados hoy de trabajo...

El 11 por la mañana tuvieron la audacia unos malhechores de introducirse en la casa de un célebre en Córdoba...

En el mes de julio último circularon por los kilómetros férreos comprendidos entre San Chidrian, Alar y San Isidro de Duéñas...

El Sr. D. Tomás de Ligués y Bardaji, no ha sido agraciado por S. M. el rey de Portugal...

El general sir William J. Codrington, gobernador de Gibraltar, encargado por la reina de Inglaterra para felicitar al nuevo sultán...

Paris 14. El Monitor de hoy publica el discurso pronunciado por el emperador con motivo de la apertura del boulevard de Malesherber...

Varsovia 13. A pesar de haberse prohibido por las autoridades las iluminaciones, la población no se ha abstenido de esta demostración.

Ragusa (sin fecha). Los montenegrinos se han apoderado de los rebaños en Spizza y han dado quince musulmanes.

El general señor Turon restablecido ya de su enfermedad, había salido ayer por la tarde de Algeciras para Tetu n.

Anteayer se aprobó en Granada el sobrepesamiento en causa seguida en Loja contra Antonio Nolasco Garcia y Moreno y Rafael Manuel Moreno.

Igualmente se aprobaron otras sentencias por las que han sido condenados a cadena perpetua José Aranda Garcia, Manuel Chico Pascual...

En Loja se vieron arrear en consejo de causas, por las que han sido sentenciados los individuos a cadena perpetua, uno a diez años de presidio...

Hoy ha sido puesto en capilla para sufrir la última pena en garrote en Periana, Antonio Morales Mostazo...

El Honor insiste en decir que tiene razon respecto de la lentitud de que acusa al gobierno de la provincia en el despacho de un expediente...

A pesar de que anteayer, tanto La Correspondencia como La Epoca, desmintieron rotundamente las falsas noticias comunicadas por el corresponsal en Paris de El Contemporáneo...

El colegio de Procuradores de los tribunales de esta corte, celebra hoy en cumplimiento de su instituto, una solemne función a su escuela patrona...

SS. AA. RR. los Sermos. señores infantes duques de Montpensier, que están recibiendo en Londres las mayores muestras de simpatías y aprecio...

Escriben de Tetuan que ha llegado allí el 5.º batallón de infantería de

desaparecido a su espalda, y ante el solo contemplaba el camino que debía conducirle al logro de sus deseos. El sacrificio estaba consumado!

—¡A cenar! ¡a cenar! exclamó Hector. Tomo para mí y mis criados dos de esos pavos que asais. La hostesera enjugó su frente con su delantal de cocina...

este coloquio, oyendo el dialogo, gracias al hambre y el cansancio, que le arrancaban a su habitual distraccion, exclamó: —Por amor de Dios, señor marqués, sed menos impetuoso...

—Cediéndome la mitad de vuestra cena. Entre caballeros eso no se rehusa nunca. —Tendría en ello un gran placer, dijo el vizconde con dulzura...

—Me dais cuenta de ese insulto, exclamó el vizconde dirigiéndose a tomar su espada depositada en un rincón de la cocina.

marina en relevo del 6.º de la misma arma. Yason ocho los batallones que, habiendo ocupado á Tetuan desde el primer día, han regresado á España. Completa tranquilidad en Tetuan y armonía escelente entre la guarnición y la población morisca.

Ha regresado á Madrid, después de haber ofrecido sus respetos á S. M. en Santander, el Sr. D. Salvador Bermudez de Castro, marqués de Lema, nuestro representante cerca del rey de las Dos-Sicilias.

El calor lejos de disminuir, parece que va en aumento, habiendo llegado á señalar el termómetro de Reaumur, á la sombra, estos últimos días, hasta 35 grados. Esta situación atmosférica, sin embargo no puede prolongarse mucho, y según el pronóstico de algunos observadores, en pasando el día 20 los relámpagos y truenos nos proporcionarán una temperatura mas agradable.

Los curiosos se paran á ver un magnífico sable que se halla de venta en la tienda titulada *la Estrella del Norte*, calle de Carretas. Tanto por su antigüedad, como por el temple de su soberbia hoja damasquina, y por el lujo de sus adornos, revela que ha debido pertenecer en sus antiguos tiempos á algun elevado personaje, y quizás desempeñado algun importante papel en la historia.

Las *Noveladas*, ocupándose en su revista agrícola de la subida que han tenido los cereales en estos últimos días, teme que los clamores de ciertas gentes impulsen al gobierno á prohibir la exportación de nuestros granos al extranjero. Podemos asegurar á nuestro colega, que semejante temor carece de todo fundamento. Además el mismo prueba que esta medida sería inútil, puesto que nos dice que en Francia y en Inglaterra no alcanzan hoy los cereales precios mas elevados del que tienen en España.

El ayuntamiento de Vitoria ha nombrado una comisión de su seno compuesta del alcalde, del procurador síndico y de un regidor, la cual, presidida por el señor gobernador civil de la provincia, pasará á Burgos para felicitar á S. M. en nombre de aquella provincia.

El 11 hubo un violento choque en el ferro-carril de Vitoria, seccion de Nanclores, entre dos trenes, de cuyas resultas murió en el acto un trabajador y quedaron heridos tres de gravedad. La causa del choque fué un descuido del guarda-agujas.

Se ha girado una visita á las librerías de Córdoba, con objeto de recojer y destruir los libros prohibidos que causal ó intencionalmente pudieran existir en ellas. El celo del señor obispo de la diócesis para que la moral y la religion no sufran menoscabo con la lectura de ciertos libros ha motivado aquel paso, digno de aplauso, hoy que por desgracia la propaganda protestante se vale de todos los medios imaginables para introducir y difundir sus perversas máximas.

Ha llegado anteayer á San Sebastian el general Prim, siguiendo su viaje á Asturias y Galicia.

Según *El Clamor*, que no sabe de seguro la fecha del regreso á Madrid del duque de Valencia, los amigos de este creen que ocupará su puesto en el Senado apenas se abran las Cortes. Con este motivo dice *La Época* que celebraría mucho, y cree que el gobierno celebrará tambien, la resolución que se atribuye al duque de Valencia de venir á Madrid y de tomar parte en las discusiones de la política, porque los hombres de Estado tienen grandes deberes que cumplir, y en la oposición se aquilata el valor de las opiniones.

El Sr. D. Jacinto Albistur, que ha representado á la España en la república Argentina, ha dado á luz en la revista *La América* una serie de notables trabajos, encaminados á demostrar la necesidad de regularizar nuestras relaciones con aquellos Estados.

Los fondos destinados á los acreedores ingleses han sido tambien secuestrados por el gobierno de Juárez á consecuencia del mal estado financiero de la República. A la fecha de las últimas noticias, el representante de Inglaterra habia hecho energicas reclamaciones; pero á mediados de junio no habian dado aun resultado alguno.

Un periódico supone que el ministro de la Gobernacion marchó el viernes á Sanchidrian; esto no es exacto: el ministro de la Gobernacion sigue en Madrid, y á fin de semana irá en union con el presidente del Consejo á recibir á SS. MM. en la Granja.

Una correspondencia de Nápoles, que publican los periódicos extranjeros, dice que habia corrido en aquella capital la noticia de que doscientos zuavos pontificios se habian embarcado en Civita-Vecchia á bordo de un buque español y con direccion á las costas de las Dos-Sicilias. En virtud de estos rumores, el general Cialdini habia dado orden para que cuatro vapores de guerra de la escuadra piemontesa salieran al encuentro del vapor que se anunciaba; pero estas fuerzas habian regresado de las aguas de Civita-Vecchia diciendo que el buque de guerra español se habia vuelto al puerto pontificio. Podemos dudar de la manera mas terminante estas absurdas noticias, y nos bastará para ello decir que no existe hoy buque alguno de guerra español en aquellas aguas.

Ya han empezado á aparecer en Inglaterra caricaturas á que sirve de asuntos la batalla de Manassas. Dos pescadores están en la costa de Irlanda el día de la batalla.—¡Puff! exclama uno de ellos tapándose las narices y señalando al otro lado del Atlántico ¡qué mal olor viene de hacia allí!

En el mercado de granos de Madrid se han vendido ayer 2,672 fanegas de trigo de 52 á 62 reales, quedando por vender sobre 565 fanegas; la cebada de 28 á 29 1/2 rs. fanega; y la algarroba á 38.

Anoche hemos recibimos los siguientes **DESPACHOS TELEGRAFICOS:**

Marsella 13.
Cartas de Roma dicen que el cardenal Antonelli ha expresado su sentimiento al general Goyón y admitido la condicion de tratar en lo sucesivo directamente con el general.

Nápoles 13.
El Pópolo d'Italia dice que las provincias de Mehic, Capitanete y Benevento son el cuartel general de la insurreccion. Han marchado tropas sobre Colle que están ya de vuelta: se aguarda la marcha del general Cialdini para la Cabria.

La Italia publica una correspondencia de Roma. Se dice en ella, que á pesar de la prision de Giorgi, los alistamientos de realistas siguen, y la gendarmeria francesa que quisiera oponerse á ello, se halla contenida por el gobierno pontificio. Este último protesta contra la intervencion de la policía francesa.

Berlín 13.
En Versovia los trastornos han obligado á la autoridad á tomar medidas de precaucion contra el mal espíritu de la gente revolucionaria. Se dice que M. de Fyoseleff será nombrado gobernador.

Marsella 13.
Los diarios de Nápoles anuncian que el general Cialdini ha hecho arrestar á varias personas entre ellas á M. Thomas D'Agion, francés establecido en Nápoles. De Roma escriben que el general Goyón ha mandado hacer pesquisas en el convento de Casamadi y en otros puntos de la frontera romana.

París 13.
El emperador marcha mañana al campamento de Chalons.

París 14.
El 3 interior español á 47 1/2; el 3 exterior á 00 0/10; la diferida, á 00 0/10 y la amortizable, á 160 0/10; el 3 francés, á 68-40, y el 4 1/2 á 97-85.

Lóndres 14.
Los consolidados quedaban de 90 3/4 á 7 1/8.

VIAJE DE SS. MM.

El periódico oficial publica el siguiente parte telegráfico:

«PALENCIA 13 de agosto de 1861.—El ministro de Estado al excelentísimo señor presidente del Consejo de ministros:

«SS. MM. y AA. han salido de Santander á las nueve y media de esta mañana. La despedida ha sido tan entusiasta, tierna y cariñosa como el recibimiento.

Los habitantes de aquella ciudad quedan formando votos para que Sus Majestades se dignen volver el año próximo.

A las tres y media de la tarde han

llegado SS. MM. á Reinos. El entusiasmo en esta villa no ha tenido igual.

Los habitantes de todos los pueblos inmediatos y de la jurisdiccion de Reinos, se hallaban reunidos para tributarles sus respetuosos homenajes.

A las seis de la tarde han continuado su viaje, llegando á esta ciudad á las once menos cuarto de la noche. Todos los pueblos del tránsito han competido en demostraciones de afecto y de adhesion hacia sus reyes.

Palencia, á pesar de lo adelantado de la hora, hace un espléndido recibimiento á SS. MM.»

Aunque una de las dos cartas de nuestro corresponsal que insertamos es de fecha atrasada, la publicamos por los detalles y pormenores que contiene, por mas que algunos de los sucesos que relata los hayamos dado á conocer á nuestros lectores, sirviéndonos de lo que sobre ellos han dicho los periódicos de Santander.

SANTANDER 11 de agosto.—La fábrica de serrar maderas, que sierra, cepilla y hace otra porcion de operaciones bastantes para llamar á ese establecimiento carpinteria mecánica ó fábrica de labrar maderas, está establecida en el tinglado de Becedo, y es de la propiedad de los Sres. Quintana y Gutierrez, quienes se presentaron á recibir á SS. MM. acompañándoles durante su detenida visita que hicieron á todas las dependencias de la fábrica.

Las tres máquinas de serrar maderas finas, trabajaron convirtiendo instantáneamente en chapas delgadas, los gruesos troncos de la caoba, del cedro y del palisandro. Las 18 sierras de otra máquina para trasformar en tablones las vigas de 50 pies de largo por 26 pulgadas en cuadro, funcionó tambien en presencia de la Reina; y lo mismo las dos máquinas verticales de las tabietas, la circular que puede serrar diariamente 15 000 pies de tablon á lo bajo, la de tronzar esos mismos tablones, y la de cepillar por los cuatro costados, achafallando los costados. Esta última máquina que es de un mecanismo sencillo, puede trabajar en cada minuto 45 ó 50 pies de madera.

Finalmente, todas esas máquinas y las de moldear y hacer otras labores difíciles, funcionaron con perfecta regularidad, dejando muy satisfechos á los reyes del estado en que se halla esta industria.

En el establecimiento de los señores Quintana y Gutierrez entró un tronco de madera, y de una en otra máquina, sin que apenas interviniera la mano del hombre, sale convertido en puerta de calle, en puerta vidriera ó en cualquier otro artefacto análogo.

Dos máquinas de vapor, una de 20 caballos y otra de 8, mueve esa maquinaria, que está bajo la direccion artistica de D. Santiago Harzenbusch, hermano del distinguido literato de este apellido, del cual le hablaron los reyes, manifestándole el mucho aprecio en que tenían su indisputable talento.

En la fábrica de Campo-Giro, que visitó despues la Reina, tambien entra por una puerta el trigo de los campos de Castilla, y sale por la otra convertido en sabrosa galleta para Tetuan ú otros puertos.

Ochocientos fanegas de trigo se convierten diariamente allí en finísima harina, que tiene por cierto gran estimacion en Ultramar y en muchas provincias de España. La situacion de esta fábrica, cuyos productos tienen tres salidas, el ferro-carril, la carretera y el mar, la grandeza del edificio y el valor y buena disposicion de sus máquinas todas movidas por el vapor, hacen de la fábrica de harina de Campo-Giro una de las primeras de su clase en España.

Otra fábrica especialísima por cierto en este pais y de gran importancia por esa misma razon, visitó la Reina al dia siguiente de haber honrado las de que acabamos de ocuparnos. Aludimos á la de paños de Renedo. Pero este establecimiento que el ferro-carril ha puesto á las puertas de Santander, dista, sin embargo, 20 kilómetros de la ciudad, y los reyes tuvieron necesidad de salir por la vía férrea y cruzando rápidamente por delante de las estaciones de Bóo y de Guanizo, llegaron á la de Renedo en poco mas de treinta minutos.

Tampoco en esta estacion se detubo el tren real; fué preciso que anduviera cerca de un kilómetro mas para hacer alto enfrente de la fábrica de paños. Y al tender la vista por el valle de Renedo que se abre á la izquierda, embe-

lecido por las elegantes casas de campo de los señores Herrera, Casaña y Montalban; al observar á la derecha el hermoso palacio industrial, objeto de la régia visita, y la exuberante campiña que le rodea, parecia que la locomotora se habia detenido asustada de tanta grandeza, como si no estuviera acostumbrada á cruzar indiferente y altiva por entre aquellas maravillas; como si no fuera ella la guadaña de la civilizacion que siega los bosques, pisotea los campos y rompe las montañas, perturbando con su desabrido chillar las armonias de la naturaleza, y empañando con su negro aliento la transparencia de la atmósfera.

Y mientras la máquina que mece y arrastra en su potente carro, pueblos y ciudades; quedaba sobre la vía tascando el freno, el rey, seguido de las personas de su servidumbre, de los ministros y de algunas personas notables, se dirigió á pie por una frondosa alameda hácia la fábrica de paños. La Reina aceptó una modesta carretela, y ambos señores entraron á visitar el establecimiento, donde fueron calorosamente saludados por los operarios, que al pie de sus máquinas y sus telares no dejaron de trabajar mientras duró la régia visita.

La fábrica de paños de Renedo, fundada en 1850, y cuyos productos ya en 1851 obtuvieron medalla de oro en la exposicion de Madrid, y la cruz de Carlos III para los fundadores del establecimiento, pertenece hoy á una sociedad comanditaria de los señores D. Antonio y D. José Lopez Doriga, D. José y D. Evaristo del Campo, D. Domingo Bustamante, D. Francisco Gomez Acebo y D. Indalecio Porrena.

Sus máquinas, que son de lo mas perfecto que se conoce hasta el dia en esta industria, están movidas por el agua del rio Pas, que sólidamente encauzada, da impulso á una rueda á la Pouselet, que á su vez trasmite la vida en todos los telares y demás artefactos.

Las gentes de estas montañas, cuya inteligencia es esquisita, han aprendido con facilidad esta industria, y hoy no quedan ya mas que tres extranjeros en la fábrica, que cuenta de 80 á 100 operarios.

Las ricas lanas de Alemania y las ya muy estimadas de la cabaña modelo de S. M. y del marqués de Perales, surten la fábrica, donde por término medio se construyen 35 á 40,000 varas de paños, satenes, castores y toda clase de novedades de este género. Las piezas de estas últimas clases que se presentaron á S. M. la Reina, no dejan nada que desear, y justos fueron los jurados de la última exposicion de Londres cuando dijeron: «Que con lanas españolas, no se podía ir mas allá de donde habia llegado la fábrica de Renedo.»

Los reyes tubieron una verdadera satisfaccion al ver el estado de prosperidad en que se encuentra ese establecimiento, y así se lo dijeron al señor Campo y á los demás propietarios y directores que les acompañaban.

Antes de volver á tomar el tren para visitar el pintoresco valle de Torrelavega aceptaron un delicado refresco en el lindo parterre del edificio, que es ni mas ni menos que un bosque frondosísimo que se dilata y se pierde en un monte poblado de árboles seculares y linda con la huerta mas hermosa y de mejores frutas que hemos visto nunca. A pesar de que aquellos valles, preparan el ánimo y educan la vista para toda clase de encantos de la naturaleza, todavia se recibe una gran impresion al contemplar el bello paisaje que rodea la fábrica. Los fundadores de ese establecimiento hicieron bien en colocar en aquel gran tronco á la disca del siglo. En medio de aquel paraíso tienen una gran poesia los telares. El aroma de aquellas flores y aquellos frutos, el aire embalsamado de aquellos bosques, penetra por todas las ventanas del edificio, y apenas deja sentir el nauseabundo olor de la lana.

Eran ya las siete menos cuarto cuando emprendió el tren la marcha, y aunque solo se emplearon 10 minutos en llegar á la estacion de Torrelavega, como el pueblo dista media hora, cuando los reyes atravesaron aquel hermoso pais, ya empezaban las sombras de la noche á robar las mejores bellezas de la campiña, á limitar los horizontes, á confundir los términos y reducir las dimensiones del cuadro.

Entusiasta y digna fué la recepcion que el pueblo de Torrelavega hizo á los reyes. Esa villa, una de las principales

de esta provincia, donde el 75 por 100 de sus moradores están bien acomodados, y de estos una mitad son muy ricos, unidos á los vecinos del valle que acudieron allí vestidos de fiesta, sembraron de flores el camino, alumbraron al regreso con hacias de cera al monarca, y victorearon con loca alegría, sosteniendo los aldeanos con sus propias manos los cien arcos de triunfo que habia en la carrera.

Los reyes se dirigieron á la iglesia y de allí al ayuntamiento, donde les sirvieron un espléndido refresco.

Despues pasaron á la linda casa del teniente general conde de Castañeda, que de gran uniforme habia salido á caballo á recibir á la Reina, y allí tambien habia dispuesta una mesa con dulces helados y frutas.

Cuando los reyes llegaron á Santander, donde como el primer día y como siempre les aguardaba un gentío inmenso, eran ya las diez de la noche.»

«SANTANDER 12 de agosto.—Como ando muy de prisa, prometo á Vd. no ser muy largo. Y lo siento, porque bien merecia un artículo detenido, la visita que hizo la Reina ayer tarde al puerto de Maliano, no tanto por el lujo y el buen gusto con que los empresarios de esas obras recibieron á los reyes, que en este punto merecen los mayores elogios, sino por la importancia de esa visita, tratándose del puerto, donde á la vuelta de pocos años el Santander moderno irá empujando y absorbiendo los edificios de la antigua ciudad.

El puerto de Maliano, cuya gran dársena es una necesidad apremiante, indispensable, urgente para la poblacion, contendrá 666 buques, en lugar de los 50 que con dificultad podrian acomodarse en la dársena pequeña que se pensaba construir en el muelle de Calderon, y allí podrán descargarse anualmente 561,000 toneladas, en lugar de las 85,000, calculadas para el otro muelle. Finalmente, entre 132 buques que podrán armar á los muelles de Maliano, y 20 que lo harian al de Calderon, hay una enorme diferencia.

No puedo entrar en esplicaciones sobre todas las ventajas que de esa gran dársena reportará el comercio de Santander y el de toda España; pero sí puedo decir que hizo muy buen efecto, y que toda la poblacion se regocijó sobremanera al ver á la Reina sentada bajo una elegante tienda de campaña, en medio de los nuevos terrenos de esta grande obra.

Todos los convidados participaron del espléndido buffet, que se sirvió en otras tiendas inmediatas á la de la Reina, y la augusta señora que habia ido por mar seguramente para que la régia falúa inaugurase la arribada de los buques á la dársena de Maliano, se retiró muy complacida.

Anoche asistió al teatro y hoy es probable que vaya tambien, accediendo á los ruegos de la empresa.

Mañana saldrá para Palencia á las nueve y media de la mañana. Se detendrá en Portelin para visitar la fábrica de harinas de D. Casimiro Polanco.

Se ha preterrogado un dia la llegada al real sitio de San Ildefonso, porque harán noche en Villacastin.

BOLEA DE MADRID DE AYER.

BOLEA	NOTIFICACION OFICIAL	Camis	Observacion
30	30	49 1/2	
31	31	49 5/8	
32	32	49 3/4	
33	33	49 1/2	
34	34	49 1/4	
35	35	49 1/2	
36	36	49 1/4	
37	37	49 1/2	
38	38	49 1/4	
39	39	49 1/2	
40	40	49 1/4	
41	41	49 1/2	
42	42	49 1/4	
43	43	49 1/2	
44	44	49 1/4	
45	45	49 1/2	
46	46	49 1/4	
47	47	49 1/2	
48	48	49 1/4	
49	49	49 1/2	
50	50	49 1/4	

ESPECTACULOS DE HOY

- Circo de Paul.**—A las 9 de la noche, gran funcion de ejercicios ecuestres.
- Circo de Price.**—A las 5 1/2 de la tarde.—Ejercicios ecuestres y gimnásticos.
- Eliseo Madrileño.**—A las ocho de la noche.—Gran funcion de aniversario que superará con magnificencia á las dadas hasta ahora.
- Plaza de Toros.**—Funcion de ejercicios ecuestres y gimnásticos por la compañía de Ciniselli.
- El Ariel.**—A las cuatro y media de la tarde, baile campestre.
- Ciclorama.**—Quinta y última exposicion; desde las 10 de la mañana á las 10 de la noche.

